

# EL MAGISTERIO GERUNDENSE

Órgano de los maestros públicos de la provincia.

Se publica todos los jueves.

Redacción y Administración: RAMBLA DE LA LIBERTAD, 8-2.º

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Asociados: La cuota que señale la Asociación.

No asociados, 7 pesetas.

De los trabajos que se publiquen firmados, serán responsables sus autores.

No se devuelven los originales.

## AFIRMACIÓN

Los maestros oficiales asociados de esta provincia, después de leer el número extraordinario dedicado al malogrado Marqués de Carulla, habrán hecho estas dos afirmaciones cardinales: 1.ª Que el Magisterio gerundense prosigue su ruta gloriosa con entusiasmo creciente; 2.ª Que sabe mantener en acuerdo perfecto la cabeza y el corazón, sus ideales y sus sentimientos.

Y a estas mismas conclusiones llegarán todas las personas sinceras que por afición o por deber escuchan los latidos de nuestra clase, pues ante los hechos, ante las realidades, a gusto o a disgusto, han de rendirse todos los silogismos y todos los sofismas que esgriman los más diestros en el manejo de estos procedimientos discursivos.

Proseguimos nuestra ruta sin vacilaciones y sin claudicaciones, unidos todos, maestras y maestros, prueba evidentísima de que sabemos elevarnos por encima de las pequeñeces que separan, para encontrarnos en las altas regiones de la verdad y del bien.

Al lado de los folletos de nuestros cursillos—el de Cassá, 1903, y los dos de Gerona, 1905 y 1912—están los de las Conferencias pedagógicas de 1905, 1916, 1917 y 1918, para nuestro mejoramiento intelectual, y junto a ellos, hemos sabido poner los tributos del co-



razón, con los homenajes tributados a D. Manuel Ibarz y a D. Valentín Carulla, en el momento preciso en que ni uno ni otro podían otorgarnos merced alguna; al 1.º cuando dejó de ser Inspector de esta provincia; al 2.º cuando, por desgracia, hemos de llorar su pérdida irreparable.

Los maestros pensamos y los maestros amamos; pensamos en perfeccionarnos y amamos a los defensores de la enseñanza.

Por esto la Asociación subsiste y subsistirá, a través de las personas y de los días, mientras a la cabeza de ella haya maestros o maestras de escuela oficial, sean quienes fueren.

Y no se busquen discrepancias esenciales en este punto, porque no se encontrarán: el mismo espíritu de conservación las dispersará, si se inician, y, en último término, otro sentimiento más elevado, el ideal de la enseñanza, las destruiría. Buena prueba de ello son los acuerdos *por unanimidad* que toman todas nuestras asociaciones en los asuntos de interés vital.

S. SANTALÓ.

---

## La fiesta del árbol en San Gregorio.

El domingo pasado fué día de fiesta extraordinaria en el vecino pueblo de San Gregorio.

En la plaza situada frente a las escuelas, los niños y niñas que a ellas concurren, plantaron unos cuantos árboles que constituirán el día de mañana un bello ornamento y con este motivo se pronunciaron bellas palabras, se obsequió así a los pequeños como a las autoridades, con escogido *lunch* y hubo música, baile y alegría popular desbordante.

¡Qué bello espectáculo, en plena campiña, bajo la bóveda azul de los cielos, con un sol radiante presidiendo en lo más alto la simpática ceremonia!

Y qué sencillez y cuánta armonía!

No obstante, no está en esto precisamente la belleza del espectáculo. Los que conocen estas benditas comarcas, saben que todas sus fiestas se desarrollan plácidamente, bellamente, y la reseña de una sirve para todas.

No es éste, pues, el móvil de mis actuales palabras, como no lo es el rendir homenaje a unos compañeros de los cuales uno, el amigo Bonet, es ya veterano entre nosotros y de sobra conocido por sus relevantes



cualidades y la otra, la Srta. Marqués, es algo ideal como conjunto de juventud, entusiasmo y gentileza; pero cuya excesiva modestia me impide dedicar un escrito a ensalzar, como es debido, sus indiscutibles méritos.

Pero había una cosa en el ambiente de aquella fiesta que merece, no un artículo a vuela pluma como el que estoy escribiendo, sino un himno de amor y gratitud que se siente mejor que se escribe.

En medio del general regocijo, una sombra de tristeza revoloteaba por el aire, un recuerdo doloroso acudía a los espíritus; la imagen de un difunto presidía allá en lo alto, como el sol, la fiesta campesina.

Era la imagen del hombre bueno, del padre del pueblo, que había hecho, en pequeño, lo que el malogrado Dr. Carulla realizó en gran escala; era la memoria del insigne patricio D. José Prat.

Pocos como él habrán sentido amor más desinteresado por la Escuela y por el Maestro, para quienes todo le parecía poco, y buena prueba de ello son los edificios que a fuerza de entusiasmo y de constancia se levantan en S. Gregorio, como el que se construirá en S. Medir y las continuas mejoras propuestas por él y llevadas a término con general aplauso, una de las cuales fué esta misma fiesta del árbol que desgraciadamente no pudo presenciar

¿No es verdaderamente hermoso un pueblo que en un momento de pura alegría sabe rendir un homenaje de agradecimiento a quien tanto por él se desvela?

Pues aún hay algo mejor, algo más sublime, y es contemplar a la desconsolada viuda del noble patricio, enjugando sus amargas lágrimas y convirtiéndose en primer factor del festival, arreglando con cuidado de madre las meriendas de los niños y asistiendo a los maestros con todo su corazón y todo su interés.

Yo la veo aún retirada en el fondo del zaguán de la escuela de niñas, dirigir una mirada de complacencia a los pequeñuelos y otra de ternura hacia aquel lugar del cielo más refulgente por la luz del sol y decir en el fondo de su corazón: ¡Por ellos y por tí!

Cuando uno se siente desesperado ante el espectáculo de mil bajas pasiones trabajando a la sombra para el derrumbamiento de la Escuela Nacional, cuando se encuentra la más completa indiferencia y aún en algún caso perfecta hostilidad entre los llamados a defenderla, es altamente consolador presenciar actos como el de S. Gregorio en que Autoridades, Maestros y pueblo apiñados alrededor de sus hijos, que son la esperanza del mañana, hacen latir al unísono sus corazones y los levantan al impulso de los sentimientos de patria, naturaleza, gratitud y amor a la niñez.

L. MORENO TORRES



## Sección oficial.

**Real orden.**—Se ha publicado la siguiente Real orden, dirigida a los Rectores de las Universidades:

«1.º Que por los inspectores de Primera Enseñanza se proceda a girar visitas de inspección a las escuelas municipales voluntarias, dando cuenta a los Rectorados y al Ministerio del ramo, de la forma en que en ellas se dé la enseñanza y de las anomalías que en su organización encuentren, tomando desde luego las medidas que su celo y patriotismo les sugiera.

2.º Que si, lo que no es de esperar, encontraran alguna dificultad para hacer la visita por oponerse los maestros o directores, procedan a la clausura de la escuela que se negara a dar las facilidades necesarias, acudiendo, si fuera preciso, a la autoridad de los señores gobernadores para que les sostengan en su derecho; y

3.º Que asimismo procedan a la suspensión de los maestros nacionales o municipales que no cumplieran las disposiciones vigentes respecto a la enseñanza en castellano o que en sus explicaciones vertieran doctrinas opuestas a la unidad de la patria, ofensivas a la Religión o de carácter disolvente, o actuaran con tal debilidad que se pueda presumir que exista carácter tendencioso en contra de dichos sagrados principios».

---

## CRONICA GENERAL.

Enorme y profunda impresión de disgusto produjo en el Magisterio de la provincia la noticia de que nuestro eximio amigo, D. Manuel Ibarz, aquí tan querido y respetado por los maestros, había sido destituido del cargo de Inspector Jefe de 1.ª enseñanza de la provincia de Barcelona; disgusto que a las pocas horas se trocó en inmensa alegría al saber, que avaladas la caballerosidad, honradez y rectitud profesional de tan dignísimo funcionario por todas las autoridades superiores de la ciudad con dal, telegráficamente había sido repuesto en la Jefatura de la Inspección.

El Presidente de nuestra Asociación provincial, interpretando el unánime sentir de los maestros asociados, circuló los dos siguientes telegramas:

Barcelona

Rector Universidad

Nombre Asociación provincial Magisterio primario Gerona felicítote efusivamente por reposición cargo Inspector Jefe señor Ibarz modelo



honradez, caballerosidad, fiel, leal cumplidor deberes profesionales, entusiasta defensor Escuela nacional española.

Salúdale afectuosamente

Franciso Canós, presidente

Barcelona

Manuel Ibarz

Universidad, 23

Asociación provincial Magisterio primario Gerona felicítale efusivamente por justísima reparación reintegrándole cargo Inspector Jefe. Pena ayer, trocándose hoy inmensa alegría maestros gerundenses.

Nombre todos envíale apretado abrazo.

Francisco Canós, presidente.

Nuestros dignos y estimados compañeros D.<sup>a</sup> Carmen Auguet, doña Carmen Serrat, D. Silvestre Santaló y D. Conrado Prat que tan brillante parte tomaron en la velada necrológica celebrada en el Grupo Escolar el 14 del actual en memoria y honor del malogrado Sr. Carulla, han recibido sendas cartas del Exmo. Sr. Rector de la Universidad de Barcelona concebidas en los cariñosos y expresivos siguientes términos:

19 Febrero 1924

Muy Sra. mía: Con la mayor satisfacción dirijo a V. estas líneas para reiterarle mi felicitación por su brillante discurso pronunciado en la velada necrológica dedicada al Exmo. Sr. Marqués de Carulla (e. p. d.) el día 14 del actual. Sus nobles ideas de gratitud y admiración al egregio muerto, y sus manifestaciones de adhesión ferviente a la Escuela nacional y a la Patria española y su amor hacia los niños, enaltecen su personalidad y sirven para dignificar el cargo docente que le está confiado.

Al reconocerlo así y al felicitarle por ello, cúpleme reiterar a V. el testimonio de mi consideración y de mi afecto, como su atento amigo y Rector.

*Andrés Martínez Vargas*

\* \* \*

Las Sras. Directora y Profesoras de la Escuela Normal de Maestras de esta Capital han enviado al Director de un periódico local la siguiente carta:

Muy Sr. nuestro: El número 139 de la revista de educación que usted tan dignamente dirige, copia y comenta un oficio recibido en esa redacción para nuestra Escuela Normal protestando de desatenciones tenidas con ella en los actos celebrados en honor del Excmo. Marqués de Carulla.



En honor a la verdad, manifestamos que por lo que afecta a este Centro se han tenido todas las atenciones y no hay agravio nuestro de ninguna clase, prueba de ello es que todo el profesorado asistió a los funerales, y una representación formada por la Profesora más antigua, la Secretaria y Srta. Auxiliar de Labores estuvo en la sesión necrológica de la tarde.

Rogamos a V. ponga estas manifestaciones en conocimiento de los señores firmantes del oficio y publique esta carta en la revista para evitar comentarios injustos.

Anticipadamente le dan por ello las gracias, cuyas affmas. M.<sup>a</sup> Rosa Laguna.—Mercedes Clutaró.—M.<sup>a</sup> del Carmen Molleda.—Adelina Cortina.—Dolores Vidal.—Dolores Pastor.—Carmen Juliá.

Escuela Normal de Maestras de Gerona, 20 de Febrero de 1924.

Por nuestra parte solo hemos de añadir, para que las personas sensatas y desapasionadas puedan juzgar de la conducta correctísima observada por el Presidente de nuestra Asociación provincial, que en la misma forma que a las Sras. Directora y Profesoras de la Escuela Normal de Maestras, se invitó a los señores Director y Profesores de la de Maestros, Inspectores, Jefe y Oficiales de la Sección administrativa de 1.<sup>a</sup> Enseñanza y Sres. Presidentes de la Audiencia, Diputación provincial, Rector del Seminario y Curas párrocos.

El Sr. Director del Instituto general y técnico y cuantos profesores del mismo Centro han tenido ocasión de hablar con nuestro Presidente, le han manifestado que estaban satisfechos de la forma correcta y atenta con que habían sido invitados a las solemnidades celebradas el 14 del actual en memoria y honor del malogrado doctor Carulla, que al funeral asistió todo el Claustro y a la velada, el Director, que acompañó al señor Rector en la Presidencia, y una nutrida representación de catedráticos.

Hay, pues, que rendirse a la evidencia y aceptar los hechos como son y no como algunos pretenden que sean.

\* \* \*

La Junta provincial de Protección a la Infancia ha concedido un donativo de 500 pesetas a la Cantina escolar de nuestra ciudad.

Muchas gracias en nombre de los favorecidos.

\* \* \*

El Presidente de nuestra Asociación provincial del Magisterio primario ha remitido ejemplares del número extraordinario publicado con motivo de las solemnidades celebradas el 14 del corriente en memoria y



honor del gran apóstol de la Escuela nacional, Excmo. Sr. Marqués de Carulla, a la Subsecretaría de Instrucción pública y Dirección General de 1.<sup>a</sup> Enseñanza, Sres. Rector de la Universidad de Barcelona e Inspector-Jefe de dicha provincia, Excma. Sra. Marquesa Vda. de Carulla, Ilustrísimo Sr. Obispo de la diócesis, Excmo. Sr. General Gobernador, Alcalde de la capital, Presidentes de la Audiencia y Diputación provincial, Directora de la Normal, Sra. Cortina y profesoras Sras. Laguna, Pastor, Clutaró, Vidal, Juliá, Uriz, Molleda, Director de la Normal, Sr. Costal y Profesores Sres. Gamis, Xiberta, Font, Jordá, Santaló, Marín, Cervera, Barona, Sobrequés y Soler, Sres. Jefe y Oficiales de la Sección administrativa de 1.<sup>a</sup> Enseñanza, Sres. Inspectores, Sra. Inspectora de la Zona femenina y Sr. Director y Claustro de Profesores del Instituto general y técnico.

\* \* \*

Por la Dirección General de 1.<sup>a</sup> Enseñanza ha sido remitida a la Escuela Regencia de la Normal de Maestros de esta ciudad una de las bibliotecas infantiles otorgadas por el Ministerio.

Consta de cerca de 300 volúmenes, de autores nacionales y extranjeros: novelas, viajes, cuentos infantiles, antología de hombres ilustres, aplicaciones mecánicas, historias, alguna obra clásica de literaturas extranjeras, etc. tal es el contenido de la biblioteca.

No estaría de más que se completaran estas bibliotecas con algún libro de orientación profesional para el maestro y de aplicación a la tarea escolar.

\* \* \*

«Varios amigos del Inspector de Escuelas adscrito el Rectorado, don Manuel Ibarz, proyectan obsequiarle con un almuerzo íntimo el martes cuatro de Marzo, tercer día de Carnaval, en Barcelon, en el Restaurant Patria (antes Moritz) a la una de la tarde».

«Los señores que deseen asistir pueden adquirir sus tarjetas en Barcelona en las librerías de Ruíz Romero, Camí y Darné hasta el sábado día uno por la noche, o en el citado restaurant (Plaza de Sepúlveda), hasta el lunes por la tarde».

\* \* \*

Los opositores aprobados en este Rectorado han elevado una instancia al Director General solicitando se les permita pedir plaza en la provincia o provincias que deseen.

\* \* \*



Son varias las asociaciones de provincias que han dirigido telegramas al Presidente del Directorio, al Subsecretario de Instrucción pública y al Presidente de la Nacional pidiendo el sueldo inicial de tres mil pesetas.

Hasta en la atmósfera se masca esta petición.

\* \* \*

---

## Don Juan Rosa

La triste nueva nos ha llenado de dolor ¡D. Juan Rosa, Maestro director de la Graduada de Port-Bou, ha fallecido!

Trabajador incansable, inteligente, afable, deja una estela de buenos recuerdos y de realidades manifiestas.

Su vida fué una lucha constante en favor de la cultura popular. Enfermo, fué agotando lenta y continuadamente sus energías, que eran muchas, entre las paredes en su escuela.

Aprendimos de él, los que fuimos sus amigos, la dignidad profesional que ponía en todos sus actos, la satisfacción del deber cumplido, el deseo de una continua y renovada perfección.

El Magisterio gerundense ha perdido un valor y un hombre de corazón.

Dios le haya acogido en su seno!

---

\* \* \*

El maestro de Llansá, D. Pedro Pous, al despedirse de sus compañeros, con motivo de su jubilación, les ofrece su nuevo domicilio en la calle Albareda, 22-1.º Gerona.

---

# Importante:

Recordamos a los señores Maestros que nuestro establecimiento de Librería estará abierto, cada mes, la mañana del domingo comprendido entre los días 8 al 14, que son los días fijados para el pago de haberes.

Dalmáu Carles, Plá S. A.

---

Este número ha sido sometido  
a la previa censura militar.

---

Imprenta y Librería de Antonio Franquet y Gusiñé, Platería, 26 y Forsa 14.—GERONA